

**VAPORES**  
DE LA  
**COMPANIA TRASATLANTICA**  
(antes A. Lopez y C.a)  
REPRESENTADA POR LA  
**COMPANIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS.**  
El vapor-correo  
**REINA MERCEDES**  
CAPITAN D. LAUREANO UGARTE.  
Saldrá el 10 de Noviembre á las nueve de la mañana para Barcelona, haciendo escalas en Valencia, Cartagena, Cádiz, Vigo, Coruña y Liverpool.  
Admite pasaje y carga.  
Este y los demás vapores de la Compañía, reciben tambien carga para Génova y Nápoles, con trasbordo en Barcelona; y para Londres, Amberes y Hamburgo, con trasbordo en Liverpool.  
El registro se cerrará el día 7.  
Se elijan seguros sobre embarques en estos vapores.  
Los equipajes se recojerán en el contra-registro de la Aduana nueva, previa presentación del billete de pasaje, desde las ocho de la mañana hasta las tres de la tarde del viernes 9 del presente mes.  
Desde dos horas antes de la de salida, estará en el pantalán de los vapores de Cavite uno para conducir el pasaje á bordo, estando prohibido el embarque el día anterior.

ADMINISTRACION: PLAZA DE COITI 11.  
**BISQUIT DUBOUCHE & C.ª DE COGNAC**  
Los que suscriben, nombrados agentes exclusivos para estas Islas del acreditado CONAC de la citada marca, tienen el gusto de ofrecer en venta una nueva partida próxima á llegar.  
J. M. TUASON Y C.a

**COMPANIA DE LAS Mensagerias Maritimas.**  
AGENCIA DE MANILA.  
Vapores-correos de Manila á Saigon.  
El vapor PELUSE capitán Mr. Itasse, saldrá para Saigon, el día 12 del corriente, á las nueve de la mañana en combinación en aquel puerto con el vapor YANTZE de 5.000 toneladas, que saldrá de Saigon para Marsella el día 17 de Noviembre.  
Rebaja de precios de pasajes para los señores empleados del Gobierno español y órdenes religiosas.  
Por fletes y pasajes dirigirse á A. de Saavedra, Agente.  
Anloague n.º 6, frente del Banco Hong-kong & Shanghai. p/h

**Doctor Tornel OCULISTA.**  
Calzada del Iris, letra C. p/h  
A los Maestros de Escuela.  
Replicación del sistema métrico. Se vende en esta imprenta, Real núm. 2.

**Vapor CAMIGUIN.**  
Saldrá para Iloilo, el viernes 9 del actual, á las cuatro de la tarde.  
Para carga y pasaje acídase á Smith, Bell y C.a

**Vapor LUZON.**  
Se trasfiere su salida para Tacloban con escala en Cebu, al sábado 10 del actual, á las tres de la tarde.  
Para carga y pasaje á José Reyes.

**Vapor ZAMBOANGA.**  
Saldrá para Tacloban, hoy 7 á las cuatro de la tarde.  
José Reyes.

**Vapor inglés DAFILA.**  
Se espera en breve y saldrá para Hong-kong y Emyu, á los pocos días de su llegada.  
Admite carga y pasaje.  
B. G. Tan-Auco. h

**Vapor BOLINAO.**  
Se espera el viernes 9 del actual y será despachado á la mayor brevedad para Masbate y Tacloban.  
Admite carga y pasaje.  
F. L. Roxas.

**El Notario Sr. Fajarnés,**  
tiene en depósito ciertas cantidades para colocadas con firmas de comercio ó hipotecas. Despacho, Morga 5. h

**FONDA DE LA PAZ**  
(HOTEL DE LA PAIX)  
SINGAPORE COLEMAN STREET  
EN FRENTE DE LA CATEDRAL.

Establecimiento de primer órden. Altamente recomendado por sus buenas comodidades y esmerado servicio. Situado en el punto mas céntrico de la poblacion. Departamentos para familias. Comedores particulares.  
Almuerzo á las nueve. Comida á la una. Cena á las siete.  
Se sirven comidas extraordinarias al poco tiempo de encargadas. Bebidas de todas clases y de las mejores marcas. Salon de billar. Baños á todas horas. Un criado de la fonda se presentará á la llegada de los vapores para la conduccion de los señores viajeros. p/vmh

**LA IBERIA**  
Fábrica de tabacos, cigarrillos y picadura.

Se ha trasladado á la calle de Clavería núm. 9 y su espandio central á la de San Jacinto 37, frente al puente de la misma; donde sus favorecedores encontrarán un constante surtido en cigarros, cigarrillos y picaduras de excelentes calidades.  
Los pedidos al por mayor á la fábrica.  
9—Clavería—9.  
MANILA. h  
En obsequio del castísimo Patriarca Señor San José. Se vende en la Administracion de este periódico, Real 2, Manila.

**Obras de D. Enrique Trompeta.**  
COMPENDIO-ELEMENTAL-PRACTICO DE CONSTRUCCION.

Esta obra consta de 2 tomos con más de 40 láminas y 500 figuras. Se vende á \$6.50 en la Agencia Editorial, Carriedo, 2.  
TRAZADO, CONSTRUCCION Y CONSERVACION DE CAMINOS ORDINARIOS.

Un tomo con 15 láminas y más de 100 figuras. Se vende á \$3.00 en la misma librería.  
Cuadernos sueltos de las dos obras á \$0.60 p/10-20h

**LA PALMA DE MALLORCA.**  
SERVICIO A DOMICILIO.  
Panadería, Pastelería, Confitería y Dulcería Europea.  
QUIAPO.—CRESPO 26.

El que suscribe despues de dar las gracias á sus numerosos parroquianos, tiene el gusto de participar á los mismos y al público en general, que desde esta fecha queda establecido un tren de carretoncitos que recorrerán Manila y sus arrabales, como son: Binondo, Tondo, Sta. Cruz, Quiapo, S. Sebastian, Sampaloc, Malacañang, Concepcion, Paco, Malate y Ermita; los cuales llevarán los productos de este establecimiento y en particular pan y ensaimadas, que dejarán en el mismo domicilio del que le favorezca con sus pedidos y suscripciones.  
Manila 17 de Diciembre de 1887. JUAN PONS.  
NOTA.—Debido á las malas interpretaciones que suelen dar los muchachos á los encargos que se les dá verbalmente, se replica á las personas que deseen suscribirse al servicio á domicilio ó quieran hacer algun pedido fuera de lo que ordinariamente llevan los carros, se les replica lo hagan por escrito de lo contrario, no deben extrañarse no sean atendidos con puntualidad. vh

**Calendario Y PARTE RELIGIOSA.**  
Noviembre, tiene 30 dias.  
Santo del dia.  
9 VIERNES.—San Teodoro m. y San Agripino obispo confesor.  
Santo de mañana.  
10 SABADO.—San Andrés Avevino confesor y San Demetrio obispo mártir.

**Parte Militar.**  
GOBIERNO MILITAR.  
Servicio de la plaza para el 9 de Noviembre de 1888.  
PARADA Y VIGILANCIA, los cuerpos de la guarnicion.—JEFE DE DIA.—El Comandante D. Victor Diaz.—IMAGINARIA, otro D. Luis Santos.  
HOSPITAL Y PROVISIONES, núm. 6 2.º CAPITAN.—RECONOCIMIENTO DE ZACATA, Artillería.—PASADO DE ENFERMOS, Artillería.—MUSICA EN LA PLAZA, de 6 y á 8 de la noche, núm. 3.  
De órden del Excmo. Sr. General Gobernador.—El Coronel Teniente Coronel Sargento mayor interino, José G. Albaladejo.

**Agenda.**  
ADMINISTRACION GENERAL DE COMUNICACIONES. CORREOS.  
Por el vapor Luzon, que saldrá de este puerto para las de Leyte, Samar y Masbate el 10 del actual á las tres de la tarde, esta Central remitirá á la una de la misma la correspondencia que haya para dichos puntos.  
Por el vapor Taal, que saldrá de este puerto para los de Boac, Nueva Caceres y Daet el mismo día que el anterior á las cuatro de la tarde, esta Central remitirá á las dos de la misma la correspondencia que haya para dichos puntos.  
Por el vapor Camiguin, que saldrá de este puerto para el de Iloilo mañana á las cuatro de la tarde, esta Central remitirá á las dos de la misma la correspondencia que haya para dicho punto, Antique, Cápiz, isla de Negros y Concepcion.  
Por el vapor francés Peluse, que saldrá de este puerto para el de Saigon, el 12 del actual á las ocho de la mañana, esta Central remitirá á las seis de la misma la correspondencia que haya para dicho punto y Europa.  
Por el vapor inglés Deepdale, que saldrá de este puerto para el de Nagasaki (Japon) el 10 del actual á las cuatro de la tarde esta Central remitirá á las dos de la misma la correspondencia que haya para dicho punto.  
Manila 8 de Noviembre de 1888.—El jefe de servicio, E. Llamas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**  
ENTRADAS DE CARBOTAJE.  
De Masinloc, pbot. "Benedicta," en 3 dias, con efectos: Viciña y comp.  
De Masbate, vapor "Batangas," en 30 horas, con general: F. L. Roxas.  
De Luzon, id. "Luzon," en 38 horas, con general: J. Reyes.  
De idem, b-gta. "Mayo," en 13 dia, con abacá, J. Reyes.  
De Balayan, pañebot "Nuevo Socorro," en 2 dias, con azúcar: A. y Sloan.  
De Zamboanga, pañebot "Elena," en 3 dias, con efectos: M. Reyes.  
De idem, id. "Salvador," en 5 dias, con carbón: M. Reyes.  
De Sul, vapor "Bauan," en 2 dias, con arroz: Inchausti y comp.  
De Dagupan, id. "Camiguin," en 36 horas, con arroz: S. Bell y comp.  
SALIDAS DE CARBOTAJE.  
Para Sta. Cruz, pañebot "Sta. María."  
Para Cebu é id. id. "Francisco Reyes."  
Para Iloilo, id. "España."  
Para id. id. "Butuan."  
Para Carigara, berg-gta. "Paig."  
Para Batan, pbot. "Rosario."  
Para Lucena y Boac, vapor "Bacolod."  
Para Gasan y escalas, id. "Félix Melliza."  
Para Bulan é idem, id. "Hermínia."  
Para idem b-gta. "Elcano."  
Para Batangas, vapor "Batangas."

Manila 9 de Noviembre 1888.  
**ESPEDICION DEL DESPACHO ADUANERO**  
El objeto de la reunion del mártres, convocada por el Sr. Intendente, para conocer las verdaderas necesidades del comercio de la Plaza, respecto á la mayor expedición del despacho aduanero, necesidades que presintió el Excmo. Sr. Gobernador general cuando, recientemente, verificó su visita á las oficinas de la Aduana y almacenes anexos en la Riverita, nos inspiró ayer el deseo de enterarnos de la cuestion lo mejor posible, en aquel sitio, á las horas de mas trabajo en la citada dependencia.  
Lo primero de que nos hicimos cargo fué una cosa muy estraña: que en el trozo de calle, ó mejor dicho de muelle, ante el pabellon de la Capitanía de Puerto, vía pública constantemente muy cuidada hasta aquí, abundan los baches como en el camino de Calococan.

¡Que curioso es esto!—nos dijimos.— Antes y despues de ese pequeño trozo de calle, hay excelente adoquinado, puesto, como es natural, por cuenta de fondos de las Obras del Puerto. ¿Por qué no ha hecho este corto gasto mas? ¿Como el Sr. Capitan del Puerto, que es vocal de la Junta de aquellas, no lo ha exigido, pues ha podido hacerlo, por ser dicha vía parte del muelle? ¿Cómo aclararlo? Ello es que por esa falta y por otras de no mayor importancia, la institucion llamada Obras del Puerto, desempeñando su papel del *rico avaro*, no sabe hacer olvidar el disgusto latente que producen los Arbritros con que va engrasando los fondos que administra. ¡Pobre criterio es el que la inspira acrecentado, sin ostensible ventaja pública proporcional, un capital enorme llamado á producir tantos bienes!  
Ya situados frente las oficinas del despacho aduanero, vimos funcionar una pequeña grua de vapor, para alijar bultos desde lorchas y cascos. Allí nos pudimos enterar de que la grua no hace la mitad del servicio necesario; estando demostrado que hay faena, ordinariamente, para otra igual y para una más de mayor potencia.  
Penetrando en la dependencia de reconocimiento y aduado, tuvimos que rodearla para poder penetrar por alguna de las puertas á saludar á su jefe, amigo nuestro, que veíamos en el fondo de ella presidiendo las diferentes operaciones. Esperamos que ni uno solo de los lectores pondrá en duda el hecho siguiente: experimentamos que, por ningun lado, nos era posible satisfacer tan natural impulso de amistad á no hacer una arriesgada expedición, propia de funámbulos, saltando por encima de los enormes cajones y fardos, abiertos en su mayor parte, que llenaban el local, sin espacio intermedio.  
¡Qué maremagnum! ¡qué confusión! ¿Es posible desplegar concienzudamente las condiciones que exige el aduado aduanero, de por sí delicado y expuesto á fraudes ó errores en perjuicio de los particulares ó del Estado, y estos son mas contingentes, cuando ni los interesados en él ni los empleados pueden circular holgadamente por entre los bultos de mercancías, ni hay posibilidad de su separacion agrupándolas por especialidades, prelación de los respectivos manifiestos, ó otra razon igualmente clara y atendible?  
Fuera de aquel edificio, más bonito en su exterior que cómodo y suficiente en su interior, nos figuramos lo que pasaría allí y en todas sus avenidas durante un aguacero fuerte, de esos que casi todos los dias caen de Julio á Octubre, ó la situacion de los no indigenas vigilando sus mercancías de Noviembre á Julio bajo un sol de justicia que, si á la sombra dice el termómetro ser de 35°, al descubierta, en aquel descampado horrible de muelle á oficinas y de oficinas á almacenes, que están á gran distancia, no bajaría de 45°, como que caldea las planchas de hierro hasta hacerlas señalar algunos dias de 75 á 80°.  
No diremos en la Habana, cuyo clima no es tan fuerte como este, y sin embargo tiene todos los muelles convertidos en galerías cubiertas, sinó en Europa, en los puertos de alguna importancia, hay abrigo contra la intemperie para público y mercancías á inmediacion de las Aduanas.  
No queremos perder tiempo en señalar otras deficiencias que saltan á la vista al acercarse uno á la Aduana de esta capital, y con lo visto ayer, aunque de prisas, no sobra para pedir:  
Cobertizos allí bastante ámplios para que no estén á la intemperie los que van á dejar su dinero, y para que no se destruyan por las lluvias y fuerte sol las mercancías mas delicadas, entre ellas los víveres, que no resisten ni por media hora, sin descomponerse, altas temperaturas, aun cuando las resguarde doble envase.  
Que se atienda á la necesidad de mecanismos de descarga, por estar demostrado que no basta la pequeña grua de vapor que allí hay.  
Que el sitio de reconocimiento de las mercancías se ensanche todo lo posible, dotándolo de doble espacio por lo menos, á fin de que en él haya la holgura que necesitan empleados y particulares para desplegar su vigilancia.  
Que entre ese sitio y el edificio de

almacenes haya una espaciosa galería cubierta, por las mismas razones que se necesita en el muelle.  
Que siendo los almacenes actuales insuficientes, debido á que muchos importadores dejan permanecer en ellos indefinidamente sus mercancías, se señale un plazo de dos meses cuando mas para el despacho ó traslacion de las mismas al Depósito Mercantil.  
Que se autorice el despacho en la Aduana *por volante*, no por partida completa, á fin de hacerlo mas espedito para dicha oficina y para los particulares.  
Y finalmente, que la Cámara de Comercio se ocupe de estos asuntos y vea si, como nosotros creemos, se deben costear todas las mejoras indicadas y otras que puedan creerse precisas, por los Arbritros del Puerto, que por un promedio, ríaden 35 ó 40,000 pesos cada mes, recaudados sobre la importacion y exportacion, ó si deben pesar sobre otros fondos, por ser más que difícil se preste á este nuevo gasto el comercio, que para ello no contaría con la cooperacion de los chinos, los cuales sostienen gran movimiento, y estando como está aquel agobiado hoy, especialmente el español, por altas cuotas del impuesto de Patentes, recargos del Puerto y recargos de consumo, que entre todos dejan reducidas sus utilidades, si las hay, á la mínima expresion.  
**DESDE SAN SEBASTIAN**  
(De El Liberal)  
He aquí, según mis informes, cual es en estos momentos el estado de las cuestiones planteadas en el seno del gabinete.  
Reformas militares: El Gobierno ha discutido en Madrid extensamente la conveniencia de realizarlas por decreto, excepto el servicio obligatorio y la division territorial.  
Despues de largas discusiones, pues ha habido que vencer las resistencias del general O'Ryan, se convino en hacerlo una vez terminada la legislatura actual.  
Faltaba conocer la actitud del Sr. Alonso Martinez, que ofrecia dudas. A desvanecerlas se han dedicado las conferencias que aquí he tenido con él el Sr. Sagasta.

Puede asegurarse que en estos momentos el criterio del Gobierno es hacer dichas reformas por el procedimiento indicado.  
Quedan algunas dudas y detalles que resolver en lo que se refiere á la supresion del dualismo. Sobre esto se adoptará una resolucion definitiva, cuando todos los ministros estén en Madrid.  
Ascensos: Este asunto ha quebrantado mucho al general O'Ryan. No puedo afirmar nada sobre nombres, por creer que la conferencia del Sr. Sagasta con la Reina ha de influir mucho en la Resolucion definitiva.  
Parece que el general O'Ryan, reconociendo que está quebrantado y que será difícil su situacion en el Parlamento, ha manifestado la resolucion de retirarse del gabinete.  
Algunos ministros no le pondrían dificultades para que se fuera, pero el señor Sagasta, teniendo que se abra por aquí un portillo al Gobierno, hace esfuerzos para que vaya á las Cortes, y ha encargado á amigos íntimos del ministro de la Guerra que le convenzan de que en caso de necesidad el Gobierno todo tomaría su defensa en el banco azul. Por si no consiguiera nada y la crisis viniese, el Sr. Sagasta toma medidas de precaucion.  
Alguien le ha indicado la conveniencia de que volviere á ser ministro de la Guerra el general Casola, pero el Sr. Sagasta se opone á esto por temor á provocar disturbios en su partido.  
Todo esto es, sin embargo, muy problemático, por creer personas muy autorizadas que el general O'Ryan se resignará á continuar al frente del departamento de la Guerra.  
Regreso de la corte: La familia real se encuentra mejorada de salud, pero parece se le han hecho indicaciones sobre la conveniencia de no prolongar mucho su estancia. Aunque algunos creen que regresará el día 26, lo más probable es que no lo haga hasta fin de mes.  
Término de la legislatura: Se dará por concluida la tercera legislatura por decreto. Este se publicará á mediados de Octubre. La cuarta legislatura empezará en los primeros dias de Diciembre.  
Presidencia del Supremo y de la Junta Consultiva de Guerra: No hay nada resuelto.  
Código civil: Desde Alhama remitirá el Sr. Alonso Martinez las cuartillas para corregir pruebas cuando regrese á Madrid. Se empezará á publicar en la *Gaceta* en la segunda quincena de Octubre. Se procurará que esté publicado para cuando empiece la nueva legislatura.

76 BIBLIOTECA DE LA OCEANIA ESPAÑOLA.  
tacion de Roding? ¿Estaba muy malo el camino?—pregunté fingiendo una indiferencia que estaba muy lejos de sentir.  
—Sí, señor,—respondió William alegremente.  
—¿Había mucha nieve en la carretera?  
—No tanto como se podía esperar, señor. Cualquiera diría que la han barrido á un lado. En mi vida he visto cosa parecida. El monton tenia esta mañana muchos piés de elevacion, y lo que ahora no sé, es adonde irá á parar. Esto debe parecerse á los polos, con seguridad.  
Por vez primera, despues de largas horas de ancias crueles, vislumbé un rayo de esperanza.  
William, que lo cruzó á pié por la mañana, no había visto en esta más que nieve, y recordé que coloqué el cuerpo en un pequeño hundimiento ú hoyo al pié del talud.  
¿Será posible que la nieve, compasiva y misericordiosa, que ya la víspera empezó á formar un sudario, hubiese ocultado por completo, ó por así decirlo, enterrado el cadáver?  
¡Oh! ¡Si Felipa hubiese podido abandonar el país al día siguiente! ¡Oh! Entonces no llegaría jamás á sus oidos el hecho que su locura la impelió á ejecutar!  
Este terrible secreto quedaría exclusivamente para mí, sería tal vez un fardo muy pesado para mis hombros, pero proponíame sacar fuerzas de flaqueza para cargar con él.  
¡Sí, para llevarlo y basta para ser dichoso, porque algo me decía que una vez fuera de peligro Felipa, sería mía, y nada en el mundo, excepcion hecha de la muerte, podría separarnos.

77 EL SECRETO DE LA NIEVE  
Una vez más me asomé á la ventana, y ví que los copos daban fantásticas vueltas en el aire en forma de torbellino.  
¡Oh! ¡Cael! Sigue cayendo sin cesar, nieve bienhechora, y amontona tus blancos copos sobre el cadáver del desgraciado sir Mervyn!  
¡Entiérrale en tu seno! ¡Cae sin cesar durante las semanas y los meses! ¡Cae Siempre! ¡Sálvala, y sálvame!

80 BIBLIOTECA DE LA OCEANIA ESPAÑOLA.  
¡No podía decirle en qué razon me fundaba para aconsejarlo!  
Por muy fraternal que fuese nuestro cariño, no quería acompañarme al extranjero ni yo tenía el derecho de imponer á la mujer á quien tanto amaba una situacion equívoca; no obstante, no podía permanecer en Inglaterra.  
El tiempo apremiaba, habían transcurrido diez dias y los hielos podían terminar de un momento á otro y no durar indefinidamente, y cuando las masas blancas se deshiciesen al influjo de los primeros rayos de un sol más cálido, aparecería la faz belada.  
Desde el día en que ocurrió el drama, apenas salí de casa, y sin duda una especie de fascinacion me atrajo hacia el lado del camino en el que suponía estaba enterrado el cadáver. Imaginando que reconocería el sitio y el monton de nieve, hué de luchar contra la tentacion de rebuscar el montículo formado por la nieve con la punta de mi baston para asegurarme de que estaba allí, y tuve que apresurarme á abandonar aquellos lugares para resistir la tentacion.  
El camino estaba muy concurrido, y las carretes y caminantes habían aplastado la nieve y hecho posible las comunicaciones.  
Al pasar por delante de la antigua casa de Felipa, encontré á la señora Welson, y me disponia á continuar mi camino con ánimo de hacerme el desconocido, pero me salió al paso.  
—No me dijisteis que os íbais á llevar á vuestra hermana?—me dijo.  
—Así lo pensé, pero lady Ferrand se puso gravemente enferma despues de salir de vuestra casa, y su estado valentunario no la per-

81 BIBLIOTECA DE LA OCEANIA ESPAÑOLA.  
cedido eso, pues en ese estado se sufren ilusiones extraordinarias.  
Estaba, en efecto, tan débil como un niño, pero gozaba de toda la lucidez de su razon; tal alegría me inspiró el oírle hablar con voz débil, sin duda, pero con seguridad y sin interrupcion.  
En vista de esto, confié en que me hallaba en presencia de uno de esos casos particulares, cuya descripcion había leído sin haber encontrado ninguno hasta entonces.  
En estos casos el enfermo, despues de un largo sueño, producido artificialmente, se despierta libre de todo sintoma de demencia.  
Si había sucedido esto á Felipa, si su regreso á la razon era definitivo, sabía que en poco tiempo, y gracias á los cuidados inteligentes que se la prodigasen, se restablecería por completo.  
Esta perspectiva consoladora no bastó para hacerme perder de vista otro peligro.  
Al otro día, si no aquel mismo, la intervencion de la justicia podía destruir para siempre los efectos del narcótico.  
Continué así, despierta, tranquila, y la hice beber una medicina, separándome luego de ella, teniendo antes cuidado de entornar las ventanas para que al ver la nieve no acordara á su mente el recuerdo de hechos que debía procurarse con mucho cuidado que los olvidase.  
El día, largo y triste, llegó á su término, vino el crepúsculo y empezó una nueva noche.  
Felipa seguía en la cama en la misma postura apática y silenciosa, no haciendo por mi parte ningún esfuerzo para reanimarla, y acer-

Hé aquí como describe el aspecto higiénico de la corte de España, una comisión facultativa nombrada al efecto: "Situada en el centro de España; sin un río caudaloso próximo; sin arbolado en sus alrededores que le ponga al abrigo y de solaz á sus habitantes, que no disfrutan por esta razon del campo, cuyos encantos desconocen, con casas siempre pequeñas y mal ventiladas para el mayor número; con calles estrechas en toda la parte antigua, que además tiene escaso número de plazas; con alimentos escasos y malos, particularmente las carnes, pescados, vinos y leches; con aguas, si bien hoy abundantes y finas, turbias la mitad del año; con un sistema de riego público que no sirven para su objeto y en cambio ocasiona sensibles perjuicios; con un sistema imperfecto de alcantarillado; en una población donde se lavan en común, salvo contadas excepciones, todas las ropas sucias; donde no hay la tercera parte de hospitales necesarios, tanto generales como especiales, y faltan en absoluto los de epidemias; en la que existen cementerios, lugares notoriamente insalubres, que, como los de San Isidro, Santa María y San Justo, están rodeados de numerosas viviendas; donde no hay centro alguno de reunión que no termine á las altas horas de la noche, y donde, por último, el enfermo pobre no acude al hospital, que ó sea, sino cuando la enfermedad ha hecho todos sus estragos, y la persona acomodada consulta con harta frecuencia los anuncios de específicos mientras sus padecimientos no alcanzan extraordinaria gravedad, se comprenderá su dificultad que la estadística arroje cifras desconsoladoras respecto al número de enfermedades y, lo que es aún más temible, respecto á defunciones.

A continuación se enumeran las reformas más apremiadas, ya aceptadas por el Gobierno, insistiendo mucho sobre la necesidad de reformar el alcantarillado y fomentar el arbolado.

Sobre un último punto, que no carece de interés, hé aquí el dictamen de la docta corporación:

"Al bosquejar las causas de insalubridad de Madrid, deja consignado el Consejo que una muy importante se debe á la mala costumbre de hacer día de la noche, y viceversa, debido en parte á que todos los centros de reunión terminan á horas avanzadas de la misma. Así es en verdad; no es posible buena salud donde no hay buenas costumbres, y ninguna es peor que vivir fuera de las leyes reguladoras de la existencia, entre las cuales figura como la primera trabajar durante el día y descansar en la noche.

Los médicos prácticos saben todos cuántas y cuán graves enfermedades nacen en Madrid de esta fatal costumbre, y nadie ignora que está de tal manera arraigada en sus habitantes, que puede decirse gozan en este concepto fama especialísima. No hay pueblo alguno en Europa, aún en la misma España, que tenga en este particular parecido con Madrid.

El Gobierno de S. M. puede y debe hacer dentro de las leyes cuanto esté en su mano para modificar tan perniciosas costumbres.

Bastaría acaso, para alcanzar este fin, ordenar que todos los centros públicos de reunión, lo mismo los teatros que los cafés, tabernas, casinos, círculos de reunión y recreo, bailes, etc., terminasen precisamente antes de las doce de la noche, imponiendo multas y los castigos que juzgase necesarios á los infractores, como se hace en las primeras capitales de Europa, donde, para bien de la civilización, se rinde más culto que en la nuestra á los sabios preceptos de la higiene pública y privada.

El Consejo completa su informe con los siguientes datos:

Table with columns: CIUDADES, Promedio en los ocho años de 1850 á 1857, Promedio en el año 1887. Lists cities like London, Amsterdam, Paris, etc.

Madrid 15 setiembre. El Congreso católico que en el próximo mes de octubre debe celebrarse en esta corte, revestirá carácter nacional y se tratarán únicamente temas científicos. Al objeto de que puedan fijarse con exactitud las ideas emitidas, se publicará un periódico que será el órgano oficial del Congreso.

CRONICA DE LONDRES

Las cuentas de las corporaciones de Londres.—El hospital del cáncer.—Francmasonaría. Un coleccionista original.—Otra isla inglesa.—A través del canal.—Un libro curioso.

El miércoles último se celebró una gran fiesta en el hospital del cáncer de Londres.

Todos los enfermos y todos los amigos caritativos protectores de esta generosa institución habían sido invitados y se hallaban reunidos en los grandes jardines del establecimiento.

Los enfermos y vigilantes sirvieron el té y refrescos á presencia del secretario, los médicos y el capellán. La música de la primera division de policía amenizó la fiesta.

Actualmente hay ocupadas 76 camas, de las 116 que existen en el hospital, donde diariamente se operan curas maravillosas.

De enfermos, á quienes se había tenido que cortar la lengua por haber sido invadida por el cancer, pueden hoy comer y articular distintamente las palabras, así como otro enfermo, á quien se había tenido que operar ocho veces, se halla hoy en vías de curación.

Una mujer atacada de cancer en el pecho, y que ha sufrido ya ocho operaciones, está tambien en plena convalecencia.

El miércoles último se reunió la Gran Logia masónica de Inglaterra, bajo la presidencia del coronel Marmaduke Ramsay, gran maestro de Malta.

El coronel Shadwell Clerke leyó una carta dirigida por el príncipe de Gales al emperador Guillermo II, con motivo de la muerte de su padre, y la cual fué escrita á nombre de la Gran Logia de Inglaterra, y la contestacion del Emperador de Alemania dando gracias á la Logia por la simpatía que le ha manifestado con motivo de tan doloroso acontecimiento.

La manía de coleccionar se lleva en Inglaterra á la exageracion. Mr. John Ropes ha tenido la paciencia de formar una coleccion de los periódicos. A cincuenta y un mil llega el número de ejemplares reunidos y que corresponden á ocho mil publicaciones diferentes. Sin disputa es una coleccion sin rival en el mundo.

La isla de Christmas forma parte desde hace poco tiempo del imperio británico. El crucero L'Imperieuse ha arbolado el pabellon inglés. El acta de toma de posesion ha sido encerrada en una caja de hierro, sellada y clavada contra el tronco de un árbol.

La isla contiene importantes yacimientos de guano y está completamente deshabitada. No puede negarse que Inglaterra es eminentemente colonizadora.

El número de viajeros que diariamente atraviesa el Canal de la Mancha aumenta en proporciones considerables. A pesar de las lluvias constantes y el mal tiempo la semana pasada más de once mil viajeros han atravesado el Canal.

La mayoría ha ido de Dover á Calais.

Acaba de publicarse un libro curioso dedicado á consignar la historia de las grandes fortunas. El autor dice que él empezó á especular en la Bolsa bajo los auspicios del dependiente de un agente de los Estados-Unidos, quien, á fuerza de economía, había llegado á economizar 700 pesos.

Con este pequeño capital, en el espacio de un año, ganó de cuatro á cinco millones de dollars y en el mismo espacio de tiempo los volvió á perder.

Un tal M. N. Smith, uno de los principales especuladores, refiera que en 1.º de Enero de 1885 poseía 1.400.000 duros, de los cuales 1.100.000 en metálico y el balance de 300.000 en buenos valores. En Enero del año siguiente no sólo los había perdido, sino que debía 1.200.000 pesos.

Posteriormente ganó 4600.000 y los sacó del 10.º Banco Nacional y se los llevó á su casa, donde los encerró bajo llave.

Una de las historias más curiosas es la de la fortuna de Keene, el especulador de California que en el espacio de un año en acciones de minas llegó á poseer un capital en metálico de 10.000.000. Más adelante quebró.

De todas las fortunas, la más notable es la de los Vanderbilt, quienes, en el espacio de "setenta años," sin poseer anteriormente capital alguno, llegaron á ser dueños de 90.000.000 de duros.

El hijo mayor, William H. Vanderbilt, heredó 75.000.000, y en una tercera parte de tiempo la triplicó, consiguiendo hacer en siete años tres veces más que su padre en setenta.

Mr. Smith dice que Vanderbilt fué "el hacendista más hábil de que hay memoria en los tiempos antiguos y modernos."

Londres, Setiembre, 1888.

MAS PERIODISTAS PROCESADOS

(De El Correo.) No ya con sorpresa, con verdadera estupefaccion, nos enteramos ayer del auto de procesamiento y prision de los directores de Las Provincias y El Correo de Valencia de que dimos cuenta á nuestros lectores.

Igual efecto que á nosotros produjo la noticia á nuestros colegas de aquella capital, á la prensa de Madrid y de provincias y á la opinion en general.

Y si la referida noticia ha producido tan honda impresion entre la prensa y el público, no es ciertamente porque no tengamos costumbre de ver procesados y encerrados en las cárceles y presidios á los periodistas, víctimas muy á menudo de las iras de aquellos mismos á quienes la prensa ha servido de escabel para escalar posiciones que en otro caso no se hubiesen acercado hasta ellos.

La causa de la sorpresa la ha motivado principalmente el hecho de haber recaído el auto de procesamiento y de prision en el decano de la prensa valenciana, quien, aparte de sus méritos como escritor público, como laureado poeta, como periodista distinguidísimo, figura don Teodoro Lorente, no sólo entre los primeros escritores y periodistas, sino como ejemplo digno de imitacion de directores de periódicos, por su nunca demeritada prudencia, por su reconocida moderacion y templanza en sus ataques y censuras, que más que cargos inspirados por la inquina de una oposicion sistemática, pueden tomarse por consejos y juicios destituidos de toda pasion y escritos siempre bajo una forma irrepachable, por su lenguaje correcto y castizo como corresponde al escritor académico.

Por eso la sorpresa ha sido tan grande, porque nadie pudo nunca sospechar que un tan experimentado periodista, conocedor además de las leyes, como distinguido letrado, pudiese incurrir en ninguno de los delitos de imprenta prevenidos en el Código.

Hacia diecinueve años que el decano de la prensa valenciana no había sufrido el menor percance, hasta ahora que se le ha notificado el referido auto.

Las Provincias protesta naturalmente, pero en los términos dignos que sabe hacer, del auto de procesamiento y prision que se le ha notificado. Hace historia de la noticia que la motivó la determinacion del juez, noticia que fué transmitida telegráficamente y que ha reproducido gran parte de la prensa periódica, sin que envuelva la tal noticia criminalidad alguna.

"En este estado, dice nuestro respetable colega: Fué llamado al juzgado de instruccion del distrito el Director de Las Provincias, y el escribano D. Miguel Tarrón le notificó un auto dictado por D. Bernardo

García Mustieles (suplente de juez municipal, encargado hoy de aquel juzgado), en el cual se consignó:

Primero: Que de las diligencias actuadas resulta la existencia de un hecho que reviste caracteres de delito (no dice cuál delito), y que aparece designado como autor D. Teodoro Lorente y Olivares, Director de Las Provincias.

Segundo: Que dicho delito (que no se ha dicho cuál es), está castigado por el Código con pena superior á la de prision correccional.

La deduccion de estos resultados es que debe ser procesado y preso D. Teodoro Lorente y Olivares, director de Las Provincias.

Las consecuencias son lógicas; pero las premisas son inexactas (ya vé el Juzgado que no podemos emplear las palabras más templadas).

¿Hay delito en la declaracion de Ramos Querencia? Lo concedemos. ¿Hay delito en la publicidad de esa declaracion? Lo negamos en redondo.

Pero no es este el motivo de nuestra queja, ni de nuestra protesta.

De lo que protestamos es de la infraccion flagrante de la ley cometida por el Juzgado al consignar que aparece designado como autor del delito, si lo hay, el director de Las Provincias.

En este punto, la ley está tan clara, que basta reproducir sus articulos para patentizar su infraccion.

Dice el art. 11 del Código penal: "Son responsables criminalmente de los delitos: primero, los autores; segundo los cómplices; tercero los encubridores."

Y á renglón seguido dice el art. 12: "Se exceptúan de lo dispuesto en el artículo anterior los delitos y faltas que se cometan por medio de la imprenta etc. De dichos delitos responderán criminalmente solo los autores."

Es decir, que no hay cómplices ni encubridores en los delitos cometidos por medio de la imprenta.

¿Y quienes se consideran autores? Lo dice el art. 13.

"Se consideran autores: 1.º Los que toman parte directa en la ejecucion del hecho. 2.º Los que fuerzan ó inducen directamente á otros á ejecutarlo. 3.º Los que cooperan á la ejecucion del hecho por un acto sin el cual no se hubiere efectuado."

Si esta ley de criterio general rigiese en materia de imprenta, claro es que el director de un periódico sería responsable siempre de cualquier escrito que se publicase en él, aunque constase su autor, pues sin mandarlo ó consentirlo él, no se hubiese insertado.

Pero la ley no quiere esto; la ley hace una excepcion en materia de imprenta, y al art. 13, que hemos transcrito, añade el 14, que dice así:

"Sin embargo de lo dispuesto en el artículo anterior, solamente se reputarán autores de los delitos mencionados en el art. 12 (los de imprenta) los que realmente lo hayan sido del escrito publicado."

Y luego explica como no siendo conocido el autor, ó estando exento de responsabilidad, responde por él el director del periódico, y el editor en su caso.

Todo esto es rudimentario en materia de delitos de imprenta.

Como era de suponer nuestros ilustrados colegas Las Provincias y El Correo de Valencia salieron victoriosos de este percance.

TRIBUNALES INGLESSES

La acusacion contra Parnell

Por fin se ha constituido solemnemente la "Comision Especial" nombrada para investigar los grados de certeza que tiene la afirmacion que hace tiempo hizo el Times, asegurando que Parnell y varios de sus amigos, diputados del grupo autonomista irlandés, sostienen ó sostenian estrechas relaciones políticas con los señores americano-irlandeses, y fueron cómplices, ó cuando menos aprobaron los asesinatos del ministro de Irlanda y de su secretario cometidos hace años en el Phoenix-Park, y demás atentados de los dinamiteros en Londres y en otros puntos del Reino Unido.

La "Comision Especial" tiene atribuciones de alto tribunal, y celebra sus vistas en la Probate Court, uno de los tribunales superiores de Inglaterra. Sus individuos son todos jueces elegidos especialmente para este proceso.

Las partes en el litigio son dos. Una de ellas, el Times, que sostiene sus afir-

maciones y ofrece pruebas en su apoyo. La otra parte la constituyen Parnell y los diputados irlandeses. Ambas tienen por defensores á los abogados más eminentes del reino.

En el primer día de la vista, el público era todo él compuesto de celebridades políticas y del foro y de señoras de la aristocracia. La entrada era por paqueta y el número de asientos bastante reducido. De representantes de la prensa había más de 100.

Solicitado permiso del tribunal, los abogados presentaron las pruebas y documentos que poseían en defensa de su causa. Estas pruebas y documentos no son todavía del dominio público.

Después de esto, sir Charles Russell, ex-procurador general del reino y defensor de Parnell y sus amigos, pidió que el tribunal nombre una comision de su seno que pase á los Estados-Unidos y reciba declaraciones á los testigos que figuraran en el litigio, y cuyo testimonio solicitan una ú otra parte. La mayoría de estos testigos, residentes en América, no podian venir á Inglaterra sin salvo-conduto ni declarar francamente si no tienen seguridad de que no se les ha de hacer nada.

El tribunal consideró prematuro el nombramiento de la comision que vaya á los Estados-Unidos. El tribunal no resolverá nada definitivo sobre este punto hasta tanto que vea si es posible que Patrick Egan, un dinamitero cuyas declaraciones serán de la mayor importancia, venga á Londres.

Sir Charles Russell pidió entonces que sea puesto en libertad bajo fianza el diputado irlandés mister John Dillon, que se encuentra preso y que es uno de los principales acusados en este proceso.

Sobre esto resolvió el tribunal que, cumpliendo el día 18 de Octubre el término de la sentencia de prision impuesta á Mr. John Dillon, este tiene tiempo suficiente para preparar su defensa.

El abogado del Times anunció que llamará á la barra como testigos á dos dinamiteros que actualmente están cumpliendo condena en los presidios ingleses y que podrán presentar pruebas de la culpabilidad de Parnell.

El tribunal dió con esto cerrada la vista preliminar.

La vista formal principiará el día 22 Octubre.

Registro del servicio Meteorológico EN LUZON Y COSTA DE CHINA.

Observaciones correspondientes á las 10 h. a. m. y 4 h. p. m. del día 7 de Noviembre de 1888.

Table with columns: ESTACIONES, Barómetro, Termómetro, Humedad, Viento, Estado del cielo, etc. Lists stations like Hong-Kong, Amoy, etc.

NOTA.—1.º En la fuerza del viento 0=calma, 12=Huracan; lo demás números intermedios sirven para expresar la fuerza relativa á aquellos extremos.

2.º En el estado del cielo 0=completamente despejado, 10=completamente cubierto; los demás números intermedios expresan las partes de cielo cubiertas.

ESTADO DEL TIEMPO: PROBABLE HASTA MEDIO DIA DEL 9.

Los barómetros tienden á subir; vientos flojos ó bonancables del 1.º cuadrante chubascos principalmente en la costa Oriental.

NOVENA.

A pesar del tiempo, no faltaron los fieles á la novena de ánimas en S. Agustín el miércoles por la tarde. El sermón versó sobre la vida futura, mejor que ésta, demostrándolo por los sabores y amarguras que aquí se pasan.

EN SAN AGUSTIN.

Tambien hoy es el último día de la novena que por las Animas del Purgatorio se viene celebrando desde el 1.º del actual en San Agustín, estando el sermón de esta tarde en dicho templo en comendado al M. R. Cura Párroco de Tondo Fray Salvador Font.

EN BINONDO.

Ayer tarde predicó en la iglesia de Binondo el M. R. P. Fr. Francisco García, dominico, un sermón sobre las ánimas del Purgatorio, inculcando en sus oyentes excelentes medios de piedad en pró de la remision de la pena temporal que aquellas sufren.

Hoy es el último día del novenario y predicará el M. R. P. Francisco Castejon.

SAN ANDRES.

En la funcion votiva religiosa que tiene lugar anualmente al día de San Andrés (30 del corriente), patron de Manila, en la Santa Iglesia Catedral, predicará el Canónigo de este Cabildo Sr. Tablares.

CONFIRMACIONES.

Ayer fueron confirmados por el Ilustrísimo y Reverendísimo Obispo demisionario del Tonkin Fr. Bernabé Cezon, en el Oratorio del palacio Arzobispal, 121 niños y 152 niñas.

Noticias militares.

Ha sido nombrado ayudante de Campo del Sr. Brigadier jefe de E. M. de esta Capitanía general, el comandante de infantería D. Federico Alvarez de Lara.

Efectos en venta.

El Jefe de Estado Mayor avisa que el día 13 venderá en pública licitacion algunas prendas y efectos que fueron del difunto capellan del 2.º batallon del regimiento Peninsular D. Felipe Muñoz. Tendrá lugar en la calle de Sta. Rosa núm. 25, Quispa.

Billetes del Tesoro.

En la subasta de amortizacion de Billetes del Tesoro celebrada el día 26 del pasado no se presentó proposicion alguna. Se anuncia la 124.ª subasta para el día 26, hasta la suma de \$ 500 y al tipo de 80 p.c. de su valor nominal.

Caja de Depósitos.

En la 4.ª semana de Octubre recibió la Caja \$ 113,991.31, en efectivo; ha devuelto \$ 106,844.91 en numerario y cerró con una existencia de \$ 7,610,924.99 en metálico y \$ 42,305.70 en efectos.

Vacante.

Se halla la plaza de teniente del tercio de Policía de Mindoro. Los que reuniendo condiciones deseen ocuparla, dirijirán sus solicitudes documentadas al Gobierno general en el plazo de 30 dias.

Depósito mercantil.

La existencia de mercancías en 1.º del actual era la siguiente: Tabaco manufacturado (¿Cigarros? ¿Picadura? ¿Procedencia? No dice) 178 kilogramos.

Papel para escribir, 110. Tejidos de algodón, 7748. La escasa importancia del Depósito mercantil consiste en que aquí se tolera que las mercancías estén meses y meses en los llamados almacenes de consumo, complicando todo en la Aduana.

Caballo.

El Gobierno civil de Manila avisa que en el tribunal de Pandacan se halla depositado un caballo sin dueño conocido. El que se crea con derecho á él puede presentarse en el término de 15 dias.

Redes telefónicas en Europa.

La estadística publicada por el Bulletin International de l'Electricité muestra la importancia que en poco tiempo ha adquirido el teléfono. El número de abonados al teléfono es de 4.200 en Austria; 4.674 en Belgica,

cándome lo menos posible á su lecho para que mi presencia no evocase ciertos recuerdos que hiciesen trabajar su cerebro destruyendo de este modo lo que tanto trabajo costó conseguir. De haberme sido posible hacer que me reenplazasen á la cabecera de su cama, habría evitado hasta el mostrarle mi rostro, y por esta razon esperaba con ansia indecible el regreso de Willian y la llegada de las dos enfermeras. La borrasca, esa borrasca horrosa que ha llegado á ser histórica, porque en cincuenta años no se había visto otra semejante, continuaba descargando sin cesar. Nevaba y nevaba sin cesar. Admirado, contemplé el espectáculo, y ví que la nieve iba formando un nuevo muro al lado de los de mi casa, y la perseverante furia de la borrasca me asombró á pesar de mis preocupaciones. A las once víme obligado á renunciar á toda esperanza de ver llegar á mis ayudantes, creyendo que Willian no habría podido luchar contra el tiempo, y hubo de prepararme para pasar una noche más en solitaria vela, pues no obstante que estaba rendido de cansancio, no me atrevía á dormir. ¿Qué sucedería si se presentaba un nuevo acceso de locura y no se hallase nadie en la habitacion para impedir á Felipa que obrase á su antojo? No estaba tan seguro del éxito de la curacion para creer que podía abandonar ni por un instante á la enferma. Por esta razon fue muy grande la alegría que experimenté, cuando al dirigirla por centésima vez mis miradas á la carretera, ví dos luces

no cambiaba, no había que temer al deshielo, y la nieve tumba guardaría fielmente su secreto. Aseguráme además de que el estado de Felipa era bastante tranquilizador, no habiéndose presentado despues de pasada la influencia del opio ninguna divagacion alarmante, y no sorprendí en ella ningún sintoma peligroso. Hallábase muy débil, mas esto era natural dado su estado, pero su lucidez y su tranquilidad se presentaban inslterables. Hablaba muy poco, y al hacerlo no se ocupaba de aquellos asuntos que podían afectarla. Pasaron los dias, y la helada, teniendo bajo su ruda garra á la vencida naturaleza, se convirtió en nuestra cómplice. Todas las mañanas, lo primero que hacía al levantarme, era asegurarme de que soplabá el viento del Este y que el cielo despejado prometía una serie de heladas y fríos excesivos. Confíe en nuestra salvacion al ver que hasta el cielo trabajaba por nosotros. Felipa recobraba poco á poco las fuerzas, mas su restablecimiento completo solo podía ser obra del tiempo y de esmerados cuidados. Cuando estuve seguro de que había desaparecido todo peligro, hué de adoptar un plan. Tan pronto como se hallase en estado de emprender el viaje, ó antes si nos sorprendía el deshielo, Felipa tenía que abandonar aquellos lugares malditos, pues me proponía alzarla mucho de Roding, tanto, que pensaba dirigirme al continente. ¿De qué medio me valdría para hacer que aceptase la idea de una marcha precipitada?

brillantes: ¡los dos faroles de un cochel! Mi buen Willian se presentó despues de haber ejecutado puntualmente las órdenes que le diera, y acompañado de dos enfermeras facilitadas por uno de los establecimientos más acreditados de Londres. Como era de prever, el tren había sufrido largos retrasos. La nieve se amontonó de tal modo en dos ó tres puntos distintos de la vía, que fué preciso apalearla, pero el vapor y el hierro vencieron á los elementos y el tren llegó á Roding. Al llegar á esta poblacion, y siguiendo mi consigna, Willian se presentó en un establecimiento de coches de alquiler, y haciendo grandes ofrecimientos al dueño, consiguió que éste mandase enganchar de 3 vigorosos caballos á un carruaje; que, con toda la velocidad compatible con el estado de los caminos, recorrió las siete millas que separaban la casa de la estacion. Llegaron al cabo. Willian con aire de triunfo, me presentó á sus dos compañeras de viaje. Explicó á estas la naturaleza de la enfermedad, indicándolas al mismo tiempo el tratamiento que debía emplearse y las acompañé al lado de Felipa. Así y solo así podía abandonar á la pobre jóven para ir en busca de un descanso que necesitaba en gran manera. No quise, empero, acostarme sin interrogar antes á Willian, para que me dijese lo que había visto por la mañana en el camino, y tal vez esperaba oír la noticia de que el suceso era ya público y conocido de todos. —¿Llegasteis á tiempo esta mañana á la es-

UN SECRETO GUARDADO



1.837 en Dinamarca; 2.218 en España 9.487 en Francia; 20.426 en la Gran Bretaña; 9.183 en Italia; 483 en el Luxemburgo; 3.930 en Noruega; 2.872 en los Países Bajos; 890 en Portugal; 783 en Rusia; 12.864 en Suecia; y 6.570 en Suiza.

## LOS MONOS SABIOS

(De El Globo)

Hay quien afirma que el hombre descende del mono, y que no es más que un mono perfeccionado.

Lo cual, si no es verdad, por lo menos lo parece.

Porque hay hombres monisimos. Tanto, que pueden hacer competencia á los moradores con rabo de la ciudad de Tetuan. Estos son los que se conocen con el nombre de monos sábios.

Y hay tanta variedad en esta especie, que aunque parecen hombres, solo son monos que dá gana de morir por no tener el gusto de tratarlos.

El hombre, considerado como tal, es un animal bastante divertido, pero elevado á la categoría de mono sabio, ya no es solamente divertido, sino que llega á lo sublime.

Y en esta sublimitad siempre se encuentra la caricatura.

Veamos la coleccion, que bien merece la pena de molestar.

Un setemesimo.

*Mono sabio perfecto.*

No le falta un detalle.

Tal vez por un olvido involuntario, se ha dejado el sentido común en el vientre de su madre.

Así es que la cabeza solo le sirve de adorno.

Sus maneras son afectadas, su continente alto, su frase ligera, mal intencionada y vacía de sentido.

Habla mal de las mujeres; asegura que hay más de una docena muertecitas por su simpática persona, y cuando no comete una estúpidez, es porque cae en una impertinencia. Desdeña á las mujeres dignas y suele arrodillarse ante las más despreciables.

Porque su entumecido entendimiento no percibe el aroma santo de la virtud y su carencia de buen sentido le hace deslumbrarse ante una coquetería de brocha gorda, que solo sirve para cubrir el lodazal del vicio.

Sin embargo, este animal que tanto se parece al hombre, es un magnífico marido.

Lo cual prueba que nada hay inútil en este mundo.

Y sirve para marido, porque despues de haber hablado pestes de las mujeres, suele cargar con lo más averiado del género.

Esta clase de entes hacen á las mil maravillas los papeles de pantallas.

Vamos á otro.

El tanto elevado.

Como le falta seso, claro está que necesita ser mono para llegar á sábio.

Su ignorancia es grande, pero su soberbia es mayor todavía.

Así es que pasa la vida dándose tono y haciendo barbaridades.

Sin embargo, los que lo ven de lejos, suelen admirar al sábio, porque á larga distancia no pueden ver al mono.

Pero, si se acercan; si lo examinan detenidamente, pronto ven que aquel envidioso personaje no es persona.

Porque, aunque la mona se vista de seda...

Ya saben ustedes lo demás.

Tercer ejemplar.

El escritor adocquin.

El más entretenido de todos, puesto siempre está haciendo monadas.

No se sabe la q; ignora lo que es gramática y anda siempre refiido con la lógica.

Pero sus pretensiones, no tienen en cambio límites.

Ha oído media docena de vulgaridades en el café ó en el paseo y las larga, vengán ó no á cuento, en las primeras cartillitas que emborrona.

Siempre andan á caza de chistes, y si encuentra alguno, se lo apropia con una audacia que merece un palo.

Por lo demás, sus escritos tienen las condiciones del agua buena.

Carecen en absoluto de color, de olor y de sabor.

Son cataplasmas emolientes.

Como les falta arte é inventiva, no salen de un círculo vicioso.

El café con media tostada, tomado en compañía de una vendedora de encantos; lo flamenco cursi; las vulgaridades de actualidad, y lo pornográfico tonto, del peor gusto.

Y con esto, y algún que otro robo literario que hace á los muertos y á los vivos, aquí tienen ustedes un escritor con rabo y cascavil colorado.

Es un *mono sabio monísimo.*

Un farsante político.

Polichinela obligado, va por todas partes ponderando las mercancías de su almacén.

Ofrece la felicidad nacional á precio de fábrica, pondera hasta lo infinito la habilidad de los obreros que le dan de comer, y perora sobre lo que entiende y sobre lo que ignora.

Se sabe la leccion como un papagayo y á todos les espeta el mismo sermón.

Es la boca del ganso, por la cual hablan los santones; el embudo por donde pasan las mas brillantes ofertas, y la trompeta de una fama de poco mas ó menos.

Ni piensa lo que sabe ni sabe lo que piensa.

Mono que llega á la categoría de sábio por obra de varon y casi milagrosamente.

Muchas más especies pudieran presentarse á la consideracion del público; pero como ya queda dicho que hay muchas, le presentarlas todas sería el cuento de nunca acabar.

Son los comparsas de la vida, y cumplen su mision con una pasmosa habilidad.

Y como tanto se parecen al hombre, hay miopes que con él lo confundien.

Pero son monos, solamente monos aunque por galantería se les ponga el apelativo de sábios, pues por completo carecen de sentido común.

Verdad es que, como se ha dicho en otras ocasiones, el sentido común es el menos común de todos los sentidos.

FERNAN-PÉREZ.

### Música.

La banda del núm. 3, tocará esta tarde en la Luneta, las piezas siguientes: Paso-doble.

La Reina de las Polkas, polka; N. N. Sinfonía de la ópera Norma; Bellini. Renda vous, mazurka; N. N. Bacchaates de la ópera Philemon, Gounod.

Chantilly, valse; Waldteufel.

### Pasajeros.

—Por el Camiguin, que llegó ayer mañana de Daguapan.—D. Francisco Heald, D. James Meldrum, D. Cárlos Bertodano, Márcos Curias y Agustín de Guzman.

### REFORMA MUNICIPAL.

La Direccion general de Administracion civil hace público que en el mes de Octubre ha recibido los datos estadísticos de las provincias de Albay, Antique, Abra y rancherías, Bataan, Ilocos Sur, Romblon, Union, Masbate, Misamis, Pampanga, Isla de Negros, Cebú, Bohol, Zambales, Pangasinan, Manila y Nueva Ecija.

Esto quiere decir que aún faltan algunas, y seguirán faltando si la accion central no desplega energía.

Hace unos cinco años oímos al señor Ruiz Martínez, que en tres meses terminaría él ese expediente. Ya vemos lo que son esos tres meses.

En 1865 se propuso la Secretaría del Gobierno general formar un *Nomenclator*, de que no se encuentran ejemplares, de todos los grupos de poblacion de las Islas, enviando al efecto estados impresos cuyos claros había que llenar y señalando un plazo corto para ello.

La mayoría cumplió; para la minoría fueron necesarios diferentes recordatorios.

Tres, á pesar de estos recordatorios, no daban señales de vida.

La Secretaría propuso á la Autoridad superior que fuesen empleados de Manila con buenas dietas y á costa de los jefes morosos á hacer rápidamente el servicio pedido, pero solicitó una última prórroga para llevar á cabo tan dura resolucíon, y la aprovechó aquella oficina para una carta confidencial de su jefe avisando lo que estaba ya acordado y que se efectuaría sin remedio si no llegaban pronto los datos pedidos.

Solo de esta manera se pudo concluir aquel trabajo interesante del cual, después, de Real órden, fué mandado se hiciera edicion esmerada y con un plano, autorizando para ello el gasto de 600 pesos.

Pero, no lejos ya quien lo había concebido, esto no se realizó, á pesar de que hubo empeño en ello.

¡Oh, los aplatanados!—dirá Quiquiapl No, hombre, no; ya no eran los posmas los *aplatanados*, sino los otros.

### DIRECCION GENERAL DE ADMINISTRACION CIVIL.

Por el Gobierno general en acuerdo, según noticias, publicará de hoy mañana la *Gaceta*, se ha dispuesto que durante la ausencia del Director general de Administracion civil, Sr. Quiroga Ballesteros, que sale mañana para la Península en comision extraordinaria del servicio, se encargue por sustitucion reglamentaria del despacho de la Direccion, el Sub-Director de dicho centro Sr. don Julio Domingo Bazan, y que las Inspecciones de Obras Públicas, y Montes y Administracion de Comunicaciones, despachen directamente con el Excmo. señor Gobernador general.

### DEMOSTRACION DE SIMPATIA.

Hoy por la mañana harán entrega al Sr. Quiroga Ballesteros, varios amigos y empleados de las dependencias que forman la Direccion general de Administracion civil, de un suntuoso album dedicado al mismo, el cual contiene los retratos de todos, en magníficas targetas salm hechas por el acreditado fotógrafo Sr. Pertierra.

Dicho album de gran tamaño y lujosa encuadernacion va forrado de piel de Rusia, y cerrado con un rico é ingenioso broche de plata hecho bajo la direccion de un oficial del ramo de Comunicaciones, ostentando además en la tapa superior varios adornos tambien de plata y una ancha placa del mismo metal, en que aparece grabada una expresiva dedicatoria.

El album, según hemos oído, pesa de 28 á 30 kilos, ha sido hecho en casa del Sr. Chofré y constituye un regalo de buen gusto al par que sencillo.

### E. P. D.

Ayer, á las seis de la tarde falleció en la Laguna, víctima de un ataque fulminante de la enfermedad sospechosa, D. Gabriel M. de Ubago, Administrador de Hacienda interino de la provincia citada.

Nuestro sentido pésame á la familia del que fué nuestro amigo.

**Más casos:**

Esa *enfermedad sospechosa* (que será ello, señor?) que según ha dicho el colega del pasaje de Perez solo existe en nuestra fantasía, sigue dando qué hacer, al decir del mismo periódico. Véase la nuestra: "En Bulacan durante los dias 1.º al 5.º del corriente, han ocurrido, en todos los pueblos 35 atacados y 36 fallecidos." "En Cavite, los dias 3, 4 y 5, cinco atacados y dos fallecidos, siendo excelente en la cabecera el estado de la salud pública." "En la Pampanga, dias 2 al 5, tres atacados y cuatro fallecidos." "En Ilocos Sur parece que en el pueblo de Santa Lucia se sostiene la enfermedad, no ocurriendo novedad alguna en el resto de la provincia."

### Todo un pueblo.

De tal puede calificarse la gran afluencia de gente, desde las primeras horas de ayer mañana, á la Terrena, donde se han puesto á la venta, desde las ocho, billetes de lotería para el sorteo extraordinario de Navidad.

La compacta masa de personas apañadas á la puerta, hacia casi imposible el poder franquear ésta, dejando entrar de tres en tres al despacho los dos soldados que custodiaban la entrada, á fin de evitar aglomeracion de personas en el local.

En cuanto se embocaba por la calle

de Anosgue, los muchos grupos que interceptaban la acera indicaban el sitio de la Terrena.

Hoy continuará seguramente la venta de billetes, pues son 8000 los que se han dado para la venta.

### Comision de la Flora.

Ha sido comisionado para pasar á las Islas Calamianes con el objeto de estudiar la Flora de dicha region el ayudante 3.º de la Comision de la Flora don Florencio Cuadras, quien saldrá para su destino en la semana próxima.

### Fiesta aplazada.

Sabemos por buen conducto que la Sociedad musical de Santa Cecilia aplaza las fiestas que debía celebrar el dia de su patrona.

Segun tenemos entendido, los Estatutos marcan que la Sociedad se inaugure con un gran concierto y una funcion religiosa. Es realmente imposible organizar semejante fiesta en un par de semanas escasas que restan hasta el dia de la Santa.

Sin embargo, en un par de meses pueden muy bien los Sres. encargados de esta parte artistica organizarla tal cual desean, si trabajan un poquito en bien del arte.

¡Ya es hora! pues desde que murió el Liceo, puede decirse que el arte ha quedado sugeto á una tutela tan exigente que ni asomar las narices le permite.

### Cámara de Comercio.

Anteayer por la tarde se reunió en sesion la Junta directiva de la Cámara de Comercio, ocupándose en el examen de varios asuntos del despacho ordinario y otros preparatorios para la Asambla general que ha de celebrarse en el presente mes.

Los preparativos.

La gente de buen humor hace preparativos para ir á las fiestas de Cavite que empiezan el domingo.

Los vapores de bahía irán llenos de gente en todos sus viajes como sucede todos los años, sin embargo de hacer continuos viajes en los tres dias.

### ¡Eh, Sr. Contratista!

Ha de saber V. que los carretoneros encargados de recoger las basuras en las calles de Norzagaray, Concepcion y limfrotres del arrabal de Quiapo, no son por lo visto amigos de madrugar y hay dias que se dejan caer por dichos sitios á la una y media y mas de la tarde, fiados sin duda en la proverbial consideracion con que V. los trata.

Los vecinos no están á la verdad muy satisfechos con ese abuso carretonero por que hay dias que, efecto del estado higrométrico de la atmósfera, salen emanaciones no muy agradables de los depósitos de inmundicia, así es que le agradecerán á V. hiciera que madrugara un poco mas los encargados de dicho servicio, que no quieren convencerse de que el madrugarse es muy provechoso para la salud, cuando con ello se libra á la poblacion de los restos que vician el aire.

Con que, hágalov V. así presente á los aludidos, y de paso adviértales tambien que repiquen gordo la campanilla y todos quedaremos complacidos.

### A votacion.

El empresario del "Nouveau Theatre" de Constantinopla, donde funciona una compañía de ópereta, ha descubierto el modo de no tener más artistas que aquellos que gustan de verdad al público.

Durante los entreactos aparece delante del telón é invita al público á que, por medio de una votacion que se efectúa levantando la mano ó quedándose quieto, se pronuncie en favor ó en contra del mérito de los artistas cuyos nombres va enumerando.

La *prima-donna* fué despedida no hace mucho por una votacion de más de ciento contra cinco. El tenor cómico succumbió ante una mayoría mucho más numerosa.

Ahora está en capilla la características, siendo lo picante del caso que ésta digna artista es nada menos que la suagra del empresario.

El sistema está dando resultados magníficos. El público no ha estado nunca tan contento; quiere cosa buena, se la dá y la paga cual corresponde; y el empresario no tiene ya que preocuparse de la manera de despedir á los artistas que no gustan.

### FUNDAMENTO DESCONOCIDO.

Se hace eco *El Comercio* en su número de anteanoche, de un vago rumor de defunciones ocurridas durante el viaje á la Península del vapor *Isla de Panay*, añadiendo tambien que desconoce el fundamento de dicho rumor.

Nosotros hemos tenido ocasion de ver carta de un pasajero, D. Tiburcio Benavides, comandante retirado y de muchos años de permanencia en este país, quien noticiaba desde Aden, que llevaban tan buen viaje, que resultaba ser el mejor de cuantos ha hecho y llevaban á bordo excelente salud.

Como de la Península no se hayan recibido noticias telegráficas—ya que postales aún no ha podido haberlas,—resulta para invencion cuanto sobre el viaje del *Isla de Panay* se dice.

Y parece que noticias telegráficas tampoco se han recibido en esta Capital; por lo menos, no han llegado á quienes, con preferencia, debían venir.

Si Benjamin se propuso un golpe de efecto, lo ha logrado, y tal vez le aplaudan los de la *casuela*.

Tranquilízense, pues, las masas, que diría Maya, el activo secretario de Chiarini; porque todas las presunciones son de una bola que, por mal hecha, no puede rodar.

### ¡HILA DELGADO!

El periódico diario núm. 5, y nocturno núm. 2, trae anteanoche un curioso cálculo del cual resulta que es el de más circulación en el país.

Para mayor exactitud de sus datos, ha pesado, no sabemos si en búscula, en balanza, en romana de comprar ó en romana de vender, números sueltos de todos sus colegas, resultándole tantos gramos cada uno. ¡Precision admirable! Sin embargo, dadas sus aficiones médicas le hubiera salido mejor la cuenta, por dar

mas y exáptulos, llevando á la botica inmediata esas hojas de papel que sirven de base al cálculo.

Dejándole toda la satisfaccion que rebosa anteayer, no cabe sino decirle: ¡por muchos años así! Ya usted me entiende.

### ¡Respeto á la propiedad!

Quejase repetidamente un suscriptor residente en México (Pampanga) de que le falta el número de vez en cuando, recibiendo algunas veces tan sobado, que se conoce han pasado horas leyéndolo *gratis*, no una sola, sino más personas, y de esas que no saben manejar papeles.

Pedimos respeto á la propiedad, para no vernos en el caso de denunciar el sitio en que se sospecha el abuso de que se queja aquel.

### Almoneda de alhajas.

El dia 10 y siguientes se venderán en almoneda en las oficinas del Monte de Piedad y Caja de aborros 256 lotes de alhajas de diferentes gustos y precios, habiéndolas muy valiosas.

Aviso á los aficionados.

### MALHECHORES COJIDOS.

El dia 1.º del actual, en ocasion en que una pareja de la Guardia civil del puesto de Tiaon, Tayabas, en union de varios cuadrilleros, se hallaban recorriendo su demarcacion, al llegar á la divisoria del mencionado pueblo con el de Lipa, Batangas, se encontraron con un grupo de cuatro malhechores, que provistos de armas blancas y de fuego, vagaban por aquel territorio.

A las voces de la patrulla, intimidándose se rindieron, los malhechores se dieron á precipitada fuga internándose en los bosques allí próximos.

La Guardia civil les persiguió y les hizo varios disparos, sin resultado, consiguiendo sin embargo aprehender á uno de ellos, llamado Eugenio Payag, jóven de 16 años y natural del pueblo de Lipa, ocupándole una tercerola cargada y un caballo sin marca.

Por el anterior individuo tuvo la Guardia civil noticia de quienes eran los tres restantes malhechores, así como los dos sitios en donde suelen refugiarse.

Tambien aprehendió la misma pareja de Guardias civiles, á los llamados Mariano Cuevas, Bernabé de Castro y Florencio Lugas, cómplices de los anteriores malhechores.

Estos, el Payag, y los efectos que se le ocuparon, fueron puestos á disposicion de la autoridad.

### ¿QUIEN ES ELLA?

Ayer por la mañana en la calzada de Bagumbayan fué acometido por una *habea* que debía tenérsela jurada, un cocinero que, acabada de hacer la compra en el Mercado de Arroceros, según lo daba á entender la cesta que llevaba, se dirigía por dicha calzada camino de San Marcelino, á la Ermita ó Malate.

La mujer, al echárselo á la cara se dirigió á él sonriendo de satisfaccion y por si no lo había hecho el cocinero al salir de casa le santiguó la cara en un santiamén, saliendo del bolón por los aires el sombrero del saludado tan cariñosamente.

El cocinero que llevaba en una mano la cesta, y en la otra dos pollos, soltó para defenderse ambas cosas, pero la maza que no era leída y debía tenerle ganas se armó del zuzco y agarrándole por el cuello le descargó un par de golpes de los de volvele por otro.

Mientras, algunos transeúntes que hablaban ido parándose se refán que era un gusto porque la moza movía la lengua tanto como las manos diciendo cosas de gusto pero intraducibles.

A todo esto, la cesta de las provisiones, en una de las revueltas de los contentientes que al fin se agarraron, fué rodando por el suelo despararrándose las verduras, carnes y huevos que en ella iban, viniendo á saberse así que fueron separados *ella y él* por los espectadores, que eran marido y mujer que á nadie temían que dar cuenta de lo que pasaba entre ellos.

Resultado: unos cuantos chichones y un par de huevos rotos que pagaría el amo, más el rato de gusto para los que presenciaron la escaramuza.

### Mandado capturar.

El dia 1.º del actual, la Guardia civil del puesto de Pasig aprehendió y remitió al Gobierno civil á un individuo, por sospechas de que sea el llamado Bonifacio Andrada, mandado capturar por haberse fugado de la cárcel de Bilibid.

### Ristra de ajos.

Ha sido aprehendido y puesto á disposicion del juzgado de Binondo, un indio que escamoteó una ristra de ajos, en la tienda de un chino de la calle de Sto. Cristo.

### Pingazo.

Ha sido aprehendido un indio que con una pinza inflirió una herida en la frente á otro á quien sin duda llamaría *caibigan*.

El agresor fué puesto á disposicion del Juzgado de Intramuros y el herido ingresó para su curacion en el Hospital de San Juan de Dios.

### Servicios de la policía.

En la calle de S. Jacinto ha sido aprehendido un individuo por jugar á la *perinola* en la vía pública. Con los 33 céntimos que se le ocuparon, fué puesto á disposicion del Juzgado de Paz de Binondo.

Han sido aprehendidos y remitidos al Gobierno civil:

Una india por arrojar agua sucia á la vía pública.

Un individuo por andar por la vía pública á altas horas de la noche.

Dos chinos por promover escándalo en la vía pública.

Cuatro id., por estorbar en la vía pública con sus carretones.

Once cocheros por infracciones á los bandos municipales y

Cuatro individuos por indocumentados.

En el tribunal de la Ermita se encuentran depositados 3 carabaos, recogidos

### ESPECTACULOS.

#### CAMBIO DE PROGRAMA.

El Corregimiento ha autorizado ayer mañana, para la funcion que debió de dar anoche en el teatro Filipino la compañía de zarzuela, el cambio de programa á causa de hallarse ronco el Sr. Cava y no poder cantar su parte en la zarzuela *Luz y sombra*.

En lugar de ésta, debieron representarse *Tres ruinas artisticas* y *El Lucero del Alba*.

#### ¡Qué tiempos!

¡No he de callar por más que, con el dedo, "ya tocando la boca ya la frente."

"¡Silencio avisos ó amenazas miedo."

"¡No ha de haber un espíritu valiente?"

"¡Siempre se ha de sentir lo que se dice?"

"¡Nunca se ha de decir lo que se siente?"

Hay más de un Noherlesoom que nos predice tormentas, aguaceros y ciclones que el tiempo algunas veces contradice.

Nulo escritor que sin piedad destruya la lengua de Cervantes y Quevedo, al público entusiasmo y alborozo.

El hombre de farándulas y enredo, confiado en la pública indulgencia, tímida á cualquiera sin pudor ni miedo, y hasta suele decir que "hay Providencia," pero no judicial, cuando se escapa y disfruta total independencia.

Amor es ilusion y fantasía; ya las vírgenes piensan en el dote; la dicha del hogar es poesía.

Quiero pasar por hombre un monigote, por sábio un tonto, un mándria por valiente, y por virtud la enamorado á escote.

Se encuentra en cada esquina un pretendiente, muchas veces al caso hay á montones que ejercen el amor públicamente.

Maridos por su gusto bonachones, señoras que parecen caballeros, sujetos que deshonran los calates.

Princesas repentinas, matuteros que ejercen con aplausos el oficio, y mendigos de lujo y portadores.

Ya es la ambicion necesidad y vicio, y la modestia devora al que la siente...

Esto decía ayer, amargamente, un jóven del distrito del Hospicio.

Eduardo de Palacio.

### DE TODAS PARTES.

#### Ferro-carriles del porvenir.

Leemos en el *Mexican Financier*: "Que algun dia á principios del siglo próximo, sea posible viajar en ferro-carril desde Nueva-York hasta Buenos Aires, no parece tan improbable como lo pareció hace treinta años, cuando la construccion de un ferro-carril trascontinental en los Estados-Unidos no pasaba de proyecto, y cuando se ridiculizó á Benton por hablar de un camino de hierro á través del territorio hasta S. Francisco. La construccion de las líneas troncales del Central y del Nacional, desde la frontera americana hasta esta capital y la prolongacion hacia el Norte de un ferro-carril de la República Argentina al interior de Bolivia, pueden considerarse como pasos decisivos hacia realizacion de un ferro-carril trascontinental, que nos parece haber de llevar á cabo por la prolongacion gradual y la reunion de líneas independientes que corran aproximativamente al Norte y al Sur.

Algun dia y no muy lejano, las ciudades de México y Guatemala se hallarán enlazadas por ferro-carril, y entonces sólo se necesitará prolongar un poco la línea para enlazarla con el canal de Panamá, hacia el cual avanzará lentamente del Sur otra línea, que por último se una con la precedente del Norte.

Locura sería clasificar de impracticable, romántica y extravagante la idea, cuando en el curso de medio siglo hemos visto llevada hasta su extension actual la maravillosa red de ferro-carriles del globo. En los Estados-Unidos de Inglaterra se piensa seriamente en construir un ferro-carril á través de la Colombia Británica y Alaska, para enlazarlo con el de Siberia, y quizá con una línea á Pekin. Desde Buenos Aires hasta la capital de China en un carro Pullman, parece sueño de algún Julio Verne, pero no es un imposible."

#### Defensa de Inglaterra.

La flota permanente destinada á la defensa de las costas inglesas, ha sido movilizad á fin de ejecutar una serie de importantes maniobras.

Está dividida en dos escuadras; una de ellas de treinta y ocho barcos, acorazados unos y otros de diversos tipos, se han reunido en Portsmouth, mientras que la segunda de treinta y un buques, se encuentra en Portland.

De las dos escuadras, una simulará el ataque y la otra la defensa y ambas se harán á la mar con pliegos cerrados.

Cada grande escuadra se dividirá en dos, con lo cual serán cuatro las que figurarán en los ejercicios, mandada cada una por un almirante, de manera que dos de ellas maniobrarán contra las otras dos.

La movilizacion se verificará hasta donde fuere posible, en condiciones iguales á las que tendrían las escuadras en caso de guerra.

El 2 de julio los almirantes dispusieron en Portsmouth y Devonport que los barcos por ellos señalados tuviesen el dia 4 á bordo á sus oficiales y tripulaciones.

El 7 todo estaba dispuesto y los buques de ambas escuadras se encontraban en el sitio previamente fijado provistos carbon de piedra y de municiones de guerra.

Se trata de hacer ensayos importantes con los torpederos, durante estas maniobras, con el fin de llegar á una apreciacion la más exacta posible del valor, que hoy se pone en duda, de aquellas máquinas de guerra.

#### Un caballero de gracia.

En un pueblo de Granada ocurrió una escena cómica dramática que no deja de tener gracia, interviniendo como primeras partes un comisionado de apremios y una madrastra que merece ser madre.

Parece ser que el comisionado, que había bebido un poco más de lo regular, se entretenía contando en una taberna del pueblo ante numeroso auditorio una aventura amorosa, en la que figuraba como héroe y afortunado conquistador, resultando como vencida una muchacha de la villa que vive con su madrastra.

Todo el mundo le oía con religioso silencio, sin que á nadie se le ocurriera cantarle aquello de

#### "Qué récio es este señor, qué baladi, qué farlanton"

que allí venia como de molde, cuando en el momento en que el D. Juan de la clase de contribuciones charlaba más por los codos, apareció la madrastra de la chica armada con una faja de regulares dimensiones, y arrojándose furiosa sobre el necio charlatan, pinchóle á su placer en la cara y el cuello, dejándole hecho un *Ecce Homo*.

Rodó el comisionado por el suelo, y muy mal lo habria pasado, si los concurrentes, interviniendo prudentemente en el asunto, no le hubieran arrancado á la justa indignacion de la madrastra de su novia.

#### Un tesoro de 70 millones.

No vaya á creerse que la noticia es un canard, aunque por las trazas no tiene todo el aspecto de un hecho verdadero.

En las ruinas del castillo del príncipe Osterki, perteneciente á la corona, busca el campesino Lawahko una cueva en donde, según las conjeturas, existia un pingü tesoro. Despues de largas investigaciones y de grandes esfuerzos, Lewshko dió con la cueva y en ella encontró doce toneles llenos hasta los bordes de medallas de oro del siglo XVII.

Lewshko se marchó á San Petersburgo con algunas de esas medallas, y presentándose con ellas á las autoridades, díoles cuenta del hallazgo. Las autoridades dieron órdenes inmediatas para que se recogiesen los toneles, y cuando fueron los agentes á la cueva hallaron tambien unas cajas llenas de armas, de alhajas y de objetos de gran valor artistico é histórico.

Los toneles pesaban 30 quintales y contenian 70 millones francos. Lewshko es soltero y sin parientes inmediatos; pobre ayer y hoy dueño de una fortuna de 14 millones de francos, pues si bien por la ley le correspondia el tercio del hallazgo, como quiera que este se ha realizado en terrenos de la corona, solo ha percibido el quinto.

#### Un calculista prodigioso.

John Ytakin, dueño de un establecimiento de modas de Nueva-York, ha prohibido rigurosamente á las jóvenas que tiene á su servicio el uso del polison.

Preguntado por qué, ha contestado con este curioso cálculo:

"Toda mujer que usa polison, siente la necesidad de arreglárselo ligeramente, cuando menos una vez por hora, ó sea diez veces al dia.

Calculando que en este arreglo pierde la mujer un minuto, resulta que cada una de mis dependientes pierde diez minutos.

Ahora bien; como son veinticuatro, se desperdician entre todas doscientos cuarenta minutos, ó sea cuatro horas al dia, y como tengo que pagar á cada mujer á razon de tres pesetas durante el tiempo indicado, tratándose de veinticuatro individuos, el uso de polison me representa un gasto inútil de 72 pesetas diarias."

#### Impuesto sobre las suegas.

En el Estado de Maryland (E. U.) se acaba de expedir una ley, en virtud de la cual, el matrimonio en cuyo hogar viven una ó más suegas, es decir, ya sea la madre del marido ó la de la mujer, pagará un impuesto en el órden siguiente:

Por la suegra del marido, 600 pesos al año.

Por la suegra de la mujer, 900 pesos al año.

Por ambas suegas, 3.000 pesos al año.

Por cada cuñada, tia política ó parientes afines, el impuesto se aumentará en un 10 por 100. El objeto es que los matrimonios no tengan consigo gémenes de discordia. Los legisladores esperan que con esta ley el divorcio disminuirá en 50 por 100, y el suicidio en 90 por 100.

#### Un consueo por dia.

*Anginas y catarros fuertes.*—Leemos en *Le Figaro* de París que, tanto para prevenir como para curar *dificultades* de los bronquios, nada es de mejor efecto que comer mucha cebolla, asada ó cocida y aliada como ensalada, los que no tengan estómago bastante fuerte para comerla cruda. Y agrega que á los niños se les evitarían algunos sufrimientos graves, haciéndoles comer tres ó cuatro cebollas por semana.

#### En la representation de un drama.

Uno de los actores solo tenia que decir algunas palabras detrás de un muro sin presentarse á la vista del público. Sin embargo, se vistió con arreglo á la época.

Uno de sus compañeros, riéndose: —"¿Que necesidad tienes de eso traje?"

—"¿Y si se cayera el muro?"

Entre dos amigos:

—Hombre, ¿dónde te metes que no te se ve por ninguna parte?"

—Es que me voy á casar.

—¿Pero aún no te has casado?"

—La familia de mi futura no me deja.

—Vamos, estás sufriendo prision preventiva.

#### En el juzgado:

El procurador presenta un escrito, y el oficial le hace ver que falta una coma.

—Bueno,—dice el procurador,—póngasela usted.

—No, señor; tiene que ir de la misma letra.

En familia:

El marido: —He comprado una magnífica escopeta para dedicarme á la caza del puerco espín.

—¿Dedicado! ¿Tratas de atentar á tus días?

### AVISO.

Los Sres. suscritores de este periódico en los Distritos de Abra, Bontoc y Lepanto, se servirán abonar sus respectivas cuotas de suscripcion á nuestro corresponsal D. Mena Crisólogo, residente en Vigan.

El Administrador,  
JOAQUIN LAFONT.

